

# ATREVIA™



## CLAVES LATINOAMERICANAS

---

JULIO 2024

## **La inflación sube en Latinoamérica por el precio de los alimentos, pero las previsiones de crecimiento económico mejoran**

Latinoamérica fue el escenario de un nuevo intento fallido de golpe de Estado, esta vez en Bolivia, tras los anteriores ocurridos en Brasil y Perú en 2023 y 2022, respectivamente. Paralelamente, varios países elevaron su previsión de crecimiento del PIB, aunque la inflación aumenta de manera generalizada debido al incremento en el precio de los alimentos.

Frente a la inestabilidad política de Bolivia, Perú ha mostrado relativa calma, en comparación con meses anteriores, y registró un notable aumento del PIB del 5,28% en abril. En esta línea, Chile ajustó al alza su proyección de crecimiento para 2024. Mientras, en el Legislativo se debate una reforma del sistema de pensiones para que haya una mayor participación estatal, aunque la realidad política dificultará que esta se haga realidad.

En Uruguay se realizará un referéndum sobre una reforma similar, tras la validación de firmas por la Corte Electoral para tal fin. Será un tema central para los candidatos que se disputarán las presidenciales en octubre, ya definidos tras las elecciones internas. En la vecina Argentina el presidente Javier Milei logró dos victorias con la Ley de Bases y el Pacto de Mayo, sin embargo, la ciudadanía lo empieza a responsabilizar de la situación económica.

Su homólogo ecuatoriano Daniel Noboa ha visto igualmente disminuir su popularidad, aunque se mantiene en cifras favorables. Tras obtener un importante apoyo por las medidas contra el crimen organizado, ahora enfrenta desafíos como la crisis energética, el déficit fiscal y la inseguridad. Colombia también busca reducir la violencia con nuevos diálogos de paz, bajo un gobierno renovado tras realizarse seis nombramientos.

También se anunciaron nuevos miembros del futuro Ejecutivo de México después de que la presidenta electa Claudia Sheinbaum revelará más integrantes de su gabinete. Y, finalmente, el peso se recuperó frente al dólar tras la fuerte devaluación de junio. Por su parte, el FMI elevó la expectativa de crecimiento del PIB de Brasil para 2025, pero la inflación sigue alta y el Banco Central detuvo el ciclo de reducciones de la tasa de interés.



Una delegación peruana, compuesta por destacados empresarios y la presidenta Dina Boluarte, viajó a China para reunirse con el mandatario Xi Jinping y representantes de su gobierno a fin de reforzar las relaciones económicas y diplomáticas. Tras los negativos datos de 2023, el PIB registró un fuerte crecimiento en abril, del 5,28% en comparación con el mismo periodo del año anterior. Además, los datos de empleo continuaron siendo positivos, destacando una mayor contratación de mujeres.

La aprobación de la ciudadanía ecuatoriana hacia la gestión del presidente Daniel Noboa se sitúa entre el 46% y el 55%. Pese al relativo buen nivel de popularidad, está lejos del anterior 80% conseguido tras las medidas de militarización contra el terrorismo, ya que ahora enfrenta problemas como la crisis energética, un déficit fiscal considerable y la persistente inseguridad. El gobierno ha eliminado subsidios a los combustibles y planea una reforma tributaria, mientras que vuelven las tensiones sobre los derechos indígenas debido a nuevas licitaciones petroleras.

El presidente de Colombia, Gustavo Petro, renovó parte de su gabinete para impulsar el crecimiento económico y avanzar en las reformas gubernamentales. Paralelamente, se elabora el Presupuesto General de la Nación para 2025, que establece las prioridades del Plan Nacional de Desarrollo y presta especial atención a las víctimas del conflicto armado. Esto se da en un contexto donde la inflación sigue superando la meta del Banco de la República, que podría recortar la tasa de interés hasta el 11,25%, y se reactivan los diálogos de paz.

El gobierno chileno pretende reformar el sistema de pensiones actual, predominantemente gestionado por entidades privadas, para implementar uno con mayor participación estatal. Sin embargo, las negociaciones en el Legislativo son complejas. Las proyecciones del crecimiento del PIB y de la inflación para 2024 han aumentado ligeramente. La tasa de desempleo se ha mantenido estable, pero el salario mínimo ha experimentado un incremento significativo. Paralelamente, las tarifas eléctricas han subido tras el fin de la congelación de precios implementada durante la pandemia.

El presidente Javier Milei logró dos destacadas victorias políticas en Argentina: la promulgación de la Ley de Bases y la firma del Pacto de Mayo. Además, Federico Sturzenegger fue designado titular del recién creado Ministerio de Desregulación y Transformación del Estado. La inflación mensual de junio rondaría el 5%, lo que supondría un ligero aumento respecto del mes anterior. Continúa el descontento social por la constante caída del poder adquisitivo y, por primera vez, la ciudadanía empieza a señalar al presidente por la situación.

La Cámara de Diputados de Brasil aprobó la solicitud urgente de un proyecto de ley que equipara el aborto después de las 22 semanas de gestación al delito de homicidio simple. Durante la 64ª Cumbre del Mercosur, el presidente Lula da Silva pidió más compromiso climático y atribuyó a los líderes europeos el estancamiento en las negociaciones del tratado entre el Mercosur y la UE. El FMI revisó al alza la expectativa de crecimiento del PIB para el 2025 hasta el 2,5% mientras que la inflación subió un 0,21%, impulsada principalmente por el aumento en el precio de los alimentos.



La presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum, anunció nuevos integrantes de su gabinete, incluyendo a Altagracia Gómez, quien liderará el Consejo Asesor Empresarial con el objetivo de impulsar el nearshoring y la inversión privada. El peso mexicano se ha apreciado frente al dólar después de la fuerte devaluación ocurrida tras el reciente proceso electoral. Por su parte, la inflación se mantiene al alza, principalmente debido al incremento en el precio de los alimentos por las condiciones climáticas adversas.

Ya se conocen los candidatos que competirán por la presidencia de Uruguay en octubre. Yamandú Orsi ganó en las elecciones internas del Frente Amplio, Álvaro Delgado en las del Partido Nacional y Andrés Ojeda en el Partido Colorado. La Corte Electoral validó las firmas necesarias para la realización de un plebiscito sobre el sistema de pensiones y se debatieron varios proyectos de índole social. La seguridad sigue siendo la principal preocupación de la ciudadanía, un tema clave en la campaña electoral.

El intento de golpe de Estado ocurrido en Bolivia fue condenado por líderes y organizaciones nacionales e internacionales. Sin embargo, también generó una mayor polarización entre los partidarios del presidente Luis Arce y el exmandatario Evo Morales, quien acusó al primero de haber organizado un autogolpe para aumentar su popularidad. Esta inestabilidad política se da en un difícil contexto económico, marcado por la disminución de ingresos por exportación de hidrocarburos y unas reservas de divisas internacionales en niveles críticos.



## | PERÚ

### CONTEXTO POLÍTICO

En el marco de la próxima inauguración del Puerto de Chancay y otros proyectos de interés para Perú, la presidenta Dina Boluarte viajó a China para reunirse con el mandatario Xi Jinping y diversas empresas de ese país. El objetivo de su visita fue presentar a Perú como un país cohesionado y mostrar apertura a las inversiones chinas en el territorio nacional.

La delegación peruana incluyó a destacados empresarios, quienes tuvieron la oportunidad de reunirse con representantes del gobierno asiático. En los encuentros, los funcionarios chinos explicaron el desarrollo económico de su país, destacando la innovación tecnológica, la orientación hacia los mercados globales y el apoyo gubernamental para mejorar las condiciones de inversión. También reconocieron la posición estratégica de Perú en Latinoamérica, manifestando su intención de continuar ampliando su presencia comercial y desarrollar nuevas inversiones.

En el Legislativo, los partidos políticos se preparan para presentar sus propuestas para la nueva Mesa Directiva 2024-2025. En ese sentido, Fuerza Popular habría desistido de encabezar el órgano debido a que es un año preelectoral con miras a 2026. Se barajan los nombres de Luis Aragón, Gladys Echaíz, Jorge Montoya, Norma Yarrow, Alejandro Muñante y José Jerí para presidir el Congreso.

### CONTEXTO ECONÓMICO

El Producto Interior Bruto registró un crecimiento del 5,28% en abril, en comparación con el mismo periodo del año anterior, impulsado por el dinamismo en sectores como el agropecuario, pesca, manufactura, construcción, electricidad y transporte, entre otros, según datos del Instituto Nacional de Estadísticas e Informática (INEI). La institución también informó que durante los cuatro primeros meses del año la actividad económica aumentó en un 2,38%, mientras que el crecimiento interanual fue del 0,3%.

El INEI explicó que este resultado estaría apoyado por el hecho de que en abril de este año hubo dos días más de actividad productiva en comparación con el mismo mes de 2023.

Por sectores, el que más creció fue el pesquero, con un crecimiento del 158,4%. Mientras que el agropecuario lo hizo en un 23,69%, impulsado principalmente por el subsector agrícola, que reportó un alza del 36,01%. Por su parte, el manufacturero mostró un repunte del 11,43% tras catorce meses de contracción. Además, la construcción avanzó en un 7,02% y transportes un 7,26%. En contraste, llamó la atención la caída del 4,34% en el sector de la minería e hidrocarburos. Siguiendo la misma línea, el de alojamiento y restaurantes disminuyó en un 3,7% y el financiero y seguros en un 2,76%.

### CONTEXTO SOCIAL

Durante el primer trimestre del 2024 más de 200.000 personas consiguieron trabajo formal en Lima, lo que representa un incremento del 7,2% respecto del mismo periodo de 2023 y un 1,2% más que en el de 2019. De esta forma, más de 3,15 millones de trabajadores cuentan con empleo adecuado en la capital.

De acuerdo con datos del INEI, entre marzo y mayo de este año más de 5 millones de personas tenían trabajo en Lima Metropolitana, un 4,7% más en comparación con el mismo trimestre del año anterior. Además, durante este periodo hubo una mayor contratación de mujeres que de hombres, creciendo en un 6,3% frente a un 3,3%.

Los sectores más dinámicos fueron: el comercio, con 92.100 contrataciones, lo que supone un aumento del 8,7%; seguido de los servicios, con 122.100, creciendo un 4,1%; y la manufactura, con 22.900, lo que supone un incremento del 3,4%. Según un estudio de ManpowerGroup, el 42% de las empresas proyecta contratar más personal durante 2024, mientras que el 35% mantendría sus plantillas sin cambios.



## | ECUADOR

### CONTEXTO POLÍTICO

Según varias encuestadoras, la aprobación ciudadana hacia la gestión del presidente Daniel Noboa se sitúa entre el 46% y el 55%. Anteriormente, Noboa tenía un respaldo del 80% gracias a medidas como la militarización contra el terrorismo y reformas tributarias. Sin embargo, ahora enfrenta problemáticas como la crisis energética por falta de mantenimiento en infraestructuras, un déficit fiscal proyectado de casi USD 5.000 millones y la persistente inseguridad. Todo ello con vistas a las elecciones de 2025.

Para abordar los desafíos económicos, la ministra de Trabajo, Ivonne Núñez solicitó revisar contratos colectivos en empresas públicas para reducir costos laborales. Además, el gobierno eliminó los subsidios a las gasolinas Extra y Ecopaís para optimizar el gasto público y combatir el contrabando, lo que generó protestas del Frente Unitario de Trabajadores (FUT), con un impacto limitado. El sector del transporte, aunque dividido, ha optado por el diálogo en lugar de sumarse a las movilizaciones.

En respuesta a la crisis energética, el presidente Noboa nombró a Antonio Goncalves como ministro de Energía para mejorar la infraestructura eléctrica y la producción petrolera.

La seguridad sigue siendo una preocupación clave. Por ello, Noboa ha decretado un nuevo estado de excepción en seis provincias y un cantón, válido por 60 días, para abordar la violencia después de la inconstitucionalidad de un decreto previo.

### CONTEXTO ECONÓMICO

El gobierno eliminó el subsidio a las gasolinas Extra y Ecopaís, ahorrando USD 644 millones anuales. Estos fondos se usarán para gastos sociales, generando USD 330 millones adicionales, de los cuales USD 100 millones se destinarán a compensar a los transportistas.

Además, en noviembre propondrá una reforma tributaria para corregir las pérdidas de ingresos de USD 5.151 millones en 2022 por beneficios fiscales. La medida incluirá impuestos temporales y eliminará contribuciones especiales a partir de 2025. En el primer semestre de 2024 la recaudación tributaria aumentó un 7% interanual, sumando USD 10.281 millones.

El incremento se debe a la subida del IVA al 15%, que generó USD 4.507 millones, junto con autorretenciones del Impuesto a la Renta por USD 787 millones y contribuciones temporales por USD 515 millones.

Entre tanto, Ecuador firmó un acuerdo con el BID por USD 200 millones para infraestructura y destinó USD 100 millones al sector salud. También se condonaron deudas en BanEcuador y se transfirieron USD 50 millones al Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social (IESS) para saldar contribuciones.

### CONTEXTO SOCIAL

El ministro de Transporte, Roberto Luque, declaró una emergencia en la Sierra centro y la Amazonía tras un deslave en la vía Baños-Puyo que dejó al menos 17 muertos y más de 1.000 evacuados. El Ministerio de Finanzas destinó USD 372.000 para enfrentar esta emergencia y apoyar a las comunidades afectadas.

El secretario de Administración de la Presidencia, Arturo Félix Wong, se comprometió a entregar recursos a la Sociedad de Lucha Contra el Cáncer del Ecuador (Solca) para reanudar la atención a pacientes del IESS. Esta resolución remedió la crisis de recursos que amenazaba la continuidad de los tratamientos médicos.

Las organizaciones indígenas solicitaron al gobierno información sobre nuevas licitaciones petroleras en Pastaza, citando los conflictos y la contaminación causados por proyectos anteriores. La Ronda Petrolera del Sur Oriente y la renegociación de campos han reanimado el debate sobre la consulta previa a los pueblos indígenas, de acuerdo con una sentencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos de 2012.

La erosión del río Coca está amenazando a la hidroeléctrica Coca Codo Sinclair, una infraestructura clave con una inversión de USD 3.000 millones y una capacidad de 1.500 megavatios. A pesar de las medidas de mitigación implementadas, el avance de la erosión exige soluciones efectivas para proteger esta planta.



## | COLOMBIA

### CONTEXTO POLÍTICO

El presidente Gustavo Petro renovó parte de su gabinete con el nombramiento de seis nuevos altos funcionarios gubernamentales. Justificó estos cambios por la necesidad de abordar los retos económicos y sociales heredados de la administración anterior y avanzar en las transformaciones que busca su gobierno, destacando la importancia de corregir errores y enfrentar problemas estratégicos. Petro enfatizó que su equipo debe estar comprometido con la reactivación económica y criticó severamente el programa de su predecesor, Iván Duque, calificándolo como un "suicidio económico" para Colombia debido al exceso de deuda adquirida bajo el pretexto de la pandemia.

Los nuevos ministros son: Juan Fernando Cristo en Interior, Ángela María Buitrago en Justicia, Martha Carvajalino en Agricultura y María Constanza García en Transporte. Además, César Palomino fue designado como director de la Agencia de Defensa Jurídica del Estado y Lilia Clemencia Solano estará al frente de la Unidad para la Atención y Reparación Integral a las Víctimas.

Petro llamó a los nuevos funcionarios a impulsar la economía y aseguró su compromiso con la integridad financiera, anunciando un programa de reactivación económica para el próximo periodo legislativo. El Congreso iniciará en agosto, y el gobierno espera que los nuevos ministros refuercen la capacidad de sacar adelante reformas decisivas, como las de salud y trabajo.

### CONTEXTO ECONÓMICO

El Ejecutivo está enfocado en la elaboración del Presupuesto General de la Nación para 2025, que se presentará al Congreso antes del 20 de julio. Este presupuesto es crucial, ya que establece las prioridades del Plan Nacional de Desarrollo y presta especial atención a las víctimas del conflicto armado en Colombia.

El crecimiento del PIB se estima en un 1,5% para 2024 y cerca del 3% para 2025, mientras que la meta inflacionaria se establece en un 3%, alineada con los objetivos del Banco de la República. A pesar de estas proyecciones, el país enfrenta desafíos significativos, con una inflación persistente que alcanzó el 4,34% en junio, superando así el objetivo del banco central.

Este aumento ha sido impulsado por incrementos en los precios de alimentos, bebidas, vivienda y servicios públicos, lo que genera preocupación por su impacto en el costo de vida y el poder adquisitivo.

En este contexto, el Banco de la República ha ido recortando gradualmente las tasas de interés hasta el 11,75%, esperando que próximamente se reduzca al 11,25%, buscando equilibrar el crecimiento económico con la estabilidad de precios, además de promover la llegada de inversión extranjera.

### CONTEXTO SOCIAL

Después de cuatro meses sin diálogos formales, el gobierno colombiano y el Estado Mayor Central (EMC), una disidencia de las FARC, retomarán el quinto ciclo de conversaciones. Esta ronda incluirá menos de la mitad de las estructuras del EMC, debido a que varias facciones se han retirado del proceso.

A pesar de las recientes tensiones y actos de violencia, incluyendo amenazas en Caquetá y un ataque en Antioquia que dejó seis soldados muertos, las facciones lideradas por 'Calarcá Córdoba' siguen comprometidas con el proceso de paz. Este ciclo es vital para la administración de Petro, aunque el tiempo para lograr avances significativos se está agotando.

Adicionalmente, el presidente busca apoyo internacional y planea presentar un informe en la ONU sobre los retos del proceso de reconciliación nacional. Sin embargo, la implementación de indemnizaciones a las víctimas ha sido lenta, con solo un 16,4% del presupuesto ejecutado en las zonas más afectadas por el conflicto en 2023. Además, los desafíos en materia de seguridad persisten, con aumento en el número de secuestros y extorsiones, haciendo evidentes los obstáculos presentes para alcanzar una paz duradera en regiones críticas como Antioquia, Norte de Santander y Valle del Cauca.



## | CHILE

### CONTEXTO POLÍTICO

La gestión gubernamental de los efectos del "sistema frontal", fenómeno meteorológico caracterizado por intensas lluvias, que afectó el centro-sur del país generó fuertes críticas hacia el Ejecutivo. La oposición criticó la falta de coordinación entre las autoridades y su lenta reacción, exigiendo la interpelación de la ministra del Interior, Carolina Tohá, por presuntas deficiencias en la respuesta de la crisis.

La reforma al sistema de pensiones fue el tema central de debate en el Senado. La medida busca reemplazar el actual modelo de Administradoras de Fondos de Pensiones, gestionado por entidades privadas, por uno de mayor participación estatal. La propuesta ha provocado controversia política y social, debido al potencial impacto en el ahorro individual y la inversión. Por ello, el gobierno todavía no encuentra un espacio para negociar la propuesta.

El alcalde de Recoleta, Daniel Jadue, fue imputado por presuntos delitos de cohecho, lavado de dinero y malversación de caudales públicos en el caso "Farmacias Populares". Jadue negó las acusaciones, calificándolas de "persecución política".

Los partidos políticos comenzaron a definir sus estrategias y candidatos para las elecciones regionales y municipales que se celebrarán el próximo 27 de octubre. Este proceso electoral clave comenzará el 27 de julio con el inicio oficial de las campañas electorales.

### CONTEXTO ECONÓMICO

El Banco Central de Chile presentó el Informe de Política Monetaria de junio ajustando al alza su proyección de crecimiento del PIB para 2024, elevando el rango de 2%-3% al de 2,25%-3%. Esta mejora refleja un optimismo moderado sobre la recuperación económica, aunque la inversión no muestra mejoras significativas. En cuanto a la inflación, la estimación aumentó del 3,8% al rango de 3,9%-4,1%, debido a presiones inflacionarias persistentes.

La tasa de desempleo se mantuvo en 7,8% en el trimestre de marzo a mayo, mientras que el salario mínimo experimentó un alza significativa hasta los \$500.000 pesos (USD ~550) mensuales a partir de julio de 2024, beneficiando a 800.000 trabajadores. Este aumento representa un incremento nominal del 43% desde el inicio del gobierno de Gabriel Boric, y una subida real del 20% considerando la inflación.

### CONTEXTO SOCIAL

La violencia sigue siendo un problema en la región de La Araucanía, con nuevos ataques incendiarios y otros altercados que mantienen preocupadas tanto a las autoridades como a la comunidad respecto de la seguridad en la zona. Aunque la inseguridad afecta especialmente esta región, es una problemática presente a lo largo de todo el país.

Las tarifas eléctricas aumentaron significativamente tras levantarse la congelación de precios implementada durante la pandemia para proteger a los consumidores. Esta medida respondió a la necesidad de ajustar los precios a los costes reales de producción y distribución energética, los cuales crecieron debido al alza en los precios del petróleo y otros recursos energéticos importados.

Para mitigar el impacto de esta subida en los hogares más vulnerables, el gobierno ha introducido un subsidio focalizado a fin de aliviar la carga económica de las familias de bajos ingresos. Además, se anunció que se ampliará la cobertura de estas ayudas en el futuro, con el objetivo de asegurar que un mayor número de hogares pueda beneficiarse y enfrentar de manera más equitativa los costes adicionales de la electricidad.



## | ARGENTINA

### CONTEXTO POLÍTICO

El Gobierno Nacional promulgó la "Ley Bases y Puntos de Partida para la Libertad de los Argentinos" mediante su publicación en el Boletín Oficial, donde figuran los 238 artículos del paquete de medidas aprobadas en el Congreso de la Nación.

Algunas de las disposiciones vigentes son la declaración de la emergencia pública, la reforma del Estado o las privatizaciones de las empresas y sociedades de propiedad total o mayoritaria estatales. Con la aprobación del paquete fiscal, el gobierno alcanza sus dos primeros triunfos legislativos, asegurando al presidente Javier Milei las normas reclamadas para la firma del Pacto de Mayo, la cual se dio el pasado 9 de julio en Tucumán, durante los festejos por el Día de la Independencia.

El economista Federico Sturzenegger se incorporó al gabinete, siendo designado como ministro de Desregulación y Transformación del Estado. En sus primeras declaraciones ante la prensa, Sturzenegger, quien ya fue parte de la función pública durante los gobiernos de Mauricio Macri y Fernando de la Rúa, aseguró que en esta "segunda etapa" se insistirá en capítulos de la Ley Bases que quedaron fuera de la negociación, como el de educación y modernización del Poder Judicial.

### CONTEXTO ECONÓMICO

Según estimaciones de diferentes consultoras privadas, la inflación general de junio se ubicaría en torno al 5,0% y 5,6% mensual. Los sectores regulados encabezan las subidas del mes a raíz del fuerte incremento en las tarifas de servicios públicos, que variaron entre un 9% y un 33% en el caso del gas, y del 23% al 160% en el de la electricidad. Dichos aumentos impactaron fundamentalmente componentes del Índice de Precios del Indec como vivienda, agua, electricidad y gas.

Si se confirman estas estimaciones, junio podría significar una ligera aceleración de los precios después de la disminución del mes de mayo, cuando fue del 4,2%, poniendo a prueba las previsiones establecidas por el gobierno en el avance del Presupuesto 2025, que sugieren que la inflación estará por debajo del 130% interanual para diciembre de 2024.

La cotización del dólar estadounidense volvió a la agenda mediática, ya que el operado en el mercado informal, conocido como dólar libre o dólar blue, subió por segundo mes consecutivo y se prevé que siga aumentando próximamente. Se esperaba que esta tendencia se calmara tras la devaluación que equiparó el valor del dólar oficial al del blue en diciembre de 2023.

### CONTEXTO SOCIAL

Persiste la preocupación y descontento social por la constante caída del poder adquisitivo y en junio fueron liberados 29 de las 33 personas detenidas durante las manifestaciones que se dieron frente al Congreso mientras se trataba la Ley de Bases.

Un estudio de percepción social realizado por la consultora Indaga-RSO informó que en los tres últimos meses la insatisfacción con la situación económica ha aumentado en 10 puntos. La mayoría de los encuestados afirma haber reducido sus salidas recreativas y coincide en que llega justo a fin de mes. Los resultados destacan la preocupación por perder el empleo y, por primera vez, una mayoría responsabiliza al presidente por la situación. Además, la proporción de hogares con dificultades de deuda aumentó en 8 puntos, coherente con los datos públicos que muestran un fuerte incremento en los cargos de las tarjetas de crédito. También creció en 8 puntos el porcentaje de personas que afirman que "ya no pueden esperar" a que mejore la economía.

Cabe destacar que el sondeo revela un núcleo duro de alrededor del 40% que sigue apoyando a Javier Milei, una cifra significativa considerando que el 60% restante no respalda uniformemente a una fuerza opositora.



## | BRASIL

### CONTEXTO POLÍTICO

En la 64ª Cumbre del Mercosur celebrada en Asunción, Paraguay, el presidente Lula da Silva destacó la importancia de fortalecer la democracia y la integración regional y celebró el freno al golpe en Bolivia y las derrotas de la ultraderecha en Francia y el Reino Unido. Agradeció la solidaridad recibida por los países vecinos por las inundaciones en el sur de Brasil, pidió mayor compromiso climático y culpó a líderes europeos del estancamiento del tratado Mercosur-UE.

Con miras a las elecciones de 2026 y pese a sus problemas judiciales, el expresidente Bolsonaro encabezó la cita de conservadores organizada en Brasil, la CPAC, con Javier Milei y el excandidato presidencial chileno José Antonio Kast como invitados. El presidente argentino, que no acudió a la Cumbre del Mercosur, se abstuvo de atacar a su homólogo brasileño para no empeorar la relación actual, pero apoyó a Bolsonaro diciendo que es “un perseguido político”.

La Cámara de Diputados aprobó una solicitud urgente para un proyecto de ley que equipara el aborto después de las 22 semanas con el homicidio simple, incluso en casos permitidos por la ley como violación, riesgo para la vida de la mujer y anencefalia fetal. La propuesta, con penas de hasta 20 años, generó controversia y protestas. Miembros del gobierno, incluido el presidente, se oponen por considerarla más severa con las víctimas de violación que con sus agresores.

### CONTEXTO ECONÓMICO

El Fondo Monetario Internacional revisó al alza la expectativa de crecimiento del PIB para 2025, estimando un 2,5% en lugar del 2% previsto, y destacando la resiliencia económica del país, la eficiencia de la reforma tributaria, la flexibilidad cambiaria y su nueva estructura del mercado de carbono. Pero también advirtió sobre riesgos, como la volatilidad de precios de las commodities y la inestabilidad financiera global. El crecimiento de 2024 se proyecta en 2,1%, debido en parte a las inundaciones en Rio Grande do Sul.

La inflación aumentó un 0,21% en junio, impulsada principalmente por el aumento en el segmento de alimentos y bebidas, que subieron un 0,44%, manteniéndose abajo del 0,62% del mes de mayo. Productos como la patata, el arroz, el tomate y la leche registraron los incrementos más significativos. En los últimos 12 meses, la inflación acumulada fue del 4,06%, superando el 3,70% del período anterior.

El Banco Central de Brasil mantuvo la tasa de interés en el 10,5%, interrumpiendo un ciclo de siete reducciones consecutivas desde agosto. Esta decisión, esperada por el mercado, es un revés para Lula da Silva, quien presiona por una rápida bajada de tasas para impulsar el crecimiento económico.

### CONTEXTO SOCIAL

La Corte Suprema de Brasil votó a favor de eliminar las sanciones penales por posesión de hasta 40 gramos de marihuana (o seis plantas), una decisión que se mantendría durante los próximos 18 meses. La resolución abre la puerta a posibles miles de excarcelaciones, y suma al gigante latinoamericano a la lista de países que ya permiten su consumo, como Holanda, Uruguay, Colombia, México o Alemania.

Brasil celebró con manifestaciones multitudinarias el mes del Orgullo LGTB+, reclamando la urgente necesidad de elegir representantes políticos alineados con las demandas del colectivo. Empresas internacionales y locales como Microsoft, Starbucks, Alpargatas, Nestlé, Vivo, MetrôRio o C&A lanzaron campañas para celebrar la inclusión y diversidad en el país.



## | MÉXICO

### CONTEXTO POLÍTICO

Claudia Sheinbaum, presidenta electa de México, anunció nuevos integrantes del gabinete: Rosa Icela Rodríguez como próxima titular de la Secretaría de Gobernación, Omar García Harfuch como secretario de Seguridad, Mario Delgado como secretario de Educación, y Adriana Montiel que continuará en la Secretaría del Bienestar.

Altagracia Gómez, presidenta de Grupo PEO, Minsa y Almer, encabezará el Consejo Asesor Empresarial para impulsar el nearshoring y atraer inversiones cercanas a los USD 46.000 millones para los próximos años y Lázaro Cárdenas Batel, excoordinador de asesores de López Obrador, será el jefe de la Oficina de la Presidencia.

El próximo gobierno anunció la creación de tres nuevas rutas ferroviarias de carga y pasajeros, la de México-San Luis Potosí-Monterrey-Nuevo Laredo, la de México-Querétaro-Guadalajara, similares al Tren Maya, y la ampliación del Tren Suburbano Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA)-Pachuca, con la participación de empresas privadas y del Ejército.

Se mantienen los foros organizados por el Congreso de la Unión para analizar y debatir las 20 propuestas enviadas por el presidente Andrés Manuel López Obrador sobre la reforma constitucional al Poder Judicial. Se discute también el procedimiento para la elección y reducción de privilegios de jueces, magistrados y ministros, así como la creación de un tribunal de sanciones, entre otras medidas.

### CONTEXTO ECONÓMICO

El peso mexicano volvió a apreciarse frente al dólar estadounidense después de la notable devaluación ocurrida tras los resultados del proceso electoral del mes pasado. Según datos del Índice Nacional de Precios al Consumidor, la inflación en junio fue del 0,38%, acumulando 4 meses al alza y situando la tasa anual en el 4,69%. El incremento de precios fue especialmente alto en frutas y verduras, como el tomate, la naranja, la cebolla o los chiles, debido a las condiciones climáticas.

Tras la suspensión de la importación de aguacate mexicano a Estados Unidos, la Asociación de Productores y Empacadores Exportadores de Aguacate de México (APEAM) y la Embajada estadounidense alcanzaron un acuerdo para reanudar las relaciones comerciales.

La industria aguacatera exporta más de 1,1 millones de toneladas al año, de las cuales el 95% provienen del estado de Michoacán, y genera 250.000 empleos directos.

La Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA) informó que, en los primeros seis meses de 2024, la producción y exportación de vehículos crecieron un 5,2% y un 10,6% respectivamente, en comparación con el mismo período de 2019, antes del COVID-19. Este aumento refleja la expansión de la industria de vehículos ligeros en México.

### CONTEXTO SOCIAL

El gobierno lanzó el Fondo de Pensiones para el Bienestar, con un monto de 44.894 millones de pesos (USD ≈2.480 millones) para que los trabajadores que ganaban menos de 16.677 pesos (USD ≈920) puedan jubilarse con su sueldo completo. Esta iniciativa ha generado polémica, ya que el 60% de los recursos provienen de cuentas privadas no reclamadas de las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afores).

Se prevé el debate de las reformas laborales que tienen como objetivo reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales mediante una transición gradual y flexible, así como aumentar el salario mínimo, continuando las iniciativas impulsadas por el presidente López Obrador.

El equipo de transición de la presidenta electa Claudia Sheinbaum está analizando la posibilidad de crear una nueva Agencia de Inteligencia con capacidades de investigación y coordinación entre fiscalías y corporaciones de seguridad, además de abordar las causas de la violencia y mejorar las capacidades policiales.

Elementos del Ejército y la Guardia Nacional realizaron un operativo en los límites de Sinaloa, Durango y Chihuahua, conocido como el Triángulo Dorado. En esta operación detuvieron a Aureliano Guzmán Loera, alias "El Guano", hermano de Joaquín Guzmán Loera, "El Chapo", líder del Cártel de Sinaloa, y a Luis "N", alias "R-8", jefe de seguridad de El Guano. Durante el operativo, se aseguraron armas de uso exclusivo del Ejército.



## | URUGUAY

### CONTEXTO POLÍTICO

Se celebraron las elecciones internas para seleccionar los candidatos de cada partido que competirán en las presidenciales de octubre. En esta primera votación, no obligatoria, solo acudió el 35,78% del padrón, siendo la de menor participación de la historia.

La fuerza política de izquierdas, el Frente Amplio, recibió el mayor número de votos y consiguió sus mejores resultados desde 2009. Tras su elección, Yamandú Orsi, que se llevó el 59,1% del sufragio, anunció que Carolina Cosse, la segunda candidata más votada con el 37,5%, sería su candidata a la vicepresidencia.

El Partido Nacional, del actual presidente Luis Lacalle Pou, tuvo su peor resultado en una interna desde 1999. Álvaro Delgado arrasó con el 74,4% de los votos, superando a Laura Raffo, con el 19,2%. La elección de Valeria Ripoll como candidata a vicepresidenta generó sorpresa y división de opiniones en el seno del partido blanco por su pasado comunista y reciente afiliación.

Andrés Ojeda, que ganó la interna colorada con el 39,5% de los votos, ofreció la vicepresidencia a Robert Silva, que fue el segundo candidato más respaldado, con el 22,4%.

Uruguay asumió la presidencia del Mercosur por seis meses. Lacalle Pou criticó la ausencia de Javier Milei en la cumbre y destacó avances en las relaciones con Brasil, por la inauguración del aeropuerto binacional de Rivera, y con Argentina, por la autorización para dragar el puerto de Montevideo a 14 metros.

### CONTEXTO ECONÓMICO

El plebiscito sobre la seguridad social vuelve a dominar la agenda política y económica del país, tras la validación por parte de la Corte Electoral de las firmas necesarias para la realización de la consulta popular. El referendun, impulsado por el sindicato de trabajadores PIT-CNT, que forma parte de la coalición de izquierdas Frente Amplio, divide a la propia alianza y la pone contra las cuerdas en plena carrera por la Presidencia.

El resto de los partidos alertaron del riesgo de la consulta para la economía uruguaya, y firmaron contra los tres puntos que propone: bajar la edad de jubilación a los 60 años, equiparar las pensiones mínimas al salario mínimo y eliminar las Administradoras de Fondos de Ahorro Previsional (AFAP).

La ministra de Economía y Finanzas, Azucena Arbeleche, presentó en el Parlamento el último proyecto de Rendición de Cuentas, destacando los resultados positivos alcanzados en materia de inflación, inversión, empleo y recuperación del salario.

El IPC de junio registró una variación mensual del 0,36%, acumulando un 3,62% en el año y un 4,96% en los últimos 12 meses. La tasa de desempleo bajó el último mes del 9% al 8,5%.

### CONTEXTO SOCIAL

A ocho meses del cambio de mando en Uruguay, se están debatiendo varios proyectos de ley de índole social, incluyendo la despenalización de la eutanasia. Aprobada por la Cámara de Diputados en 2022, el proyecto está en suspenso en el Senado debido a divisiones en la coalición de gobierno. Aunque el Frente Amplio lo apoya, parte de los legisladores oficialistas están en contra. Varios sectores presionan para que la medida sea votada en la Comisión de Salud del Senado este mes de julio.

Próximamente se debatirá la extensión del subsidio por paternidad a 20 días, las modificaciones a la ley de género para garantizar la defensa de los acusados y evitar denuncias falsas y la propuesta de aumentar la edad mínima de matrimonio de 16 a 18 años.

La seguridad pública está en el centro de la campaña electoral y es la principal preocupación para el 49% de los uruguayos. Los homicidios aumentaron tras la pandemia, alcanzando 382 en 2023, una cifra significativa para un país de solo 3,4 millones de habitantes. A pesar del incremento en la intervención policial, el aumento de las penas y el récord de encarcelamientos, el gobierno de Lacalle Pou no ha logrado reducir los homicidios, que duplican el promedio mundial.



## | BOLIVIA

### CONTEXTO POLÍTICO

Bolivia atraviesa un periodo de alta tensión tras el intento fallido de golpe de Estado del pasado 27 junio. El general Juan José Zúñiga lideró una insurrección militar que buscaba derrocar al presidente Luis Arce, alegando la necesidad de "restaurar la democracia" y liberar a prisioneros políticos.

La rápida respuesta de Arce, quien nombró nuevos jefes militares y ordenó la retirada de las tropas, evitó la caída del gobierno. Este hecho ha exacerbado las divisiones políticas en el país, y el expresidente Evo Morales acusa al mandatario de haber organizado un auto golpe de estado para aumentar su popularidad.

Este evento ha sido condenado tanto a nivel nacional como internacional por líderes y organizaciones como la OEA y la Unión Europea, pero la polarización entre los partidarios de Arce y los de Evo Morales continúa siendo un factor desestabilizador.

El gobierno sigue enfrentando críticas tanto internas como externas, especialmente en relación con las recientes negociaciones con China y Rusia para la extracción de litio y otros minerales, lo que ha generado preocupación por su falta de transparencia e impacto ambiental. Además, la escasez de combustible y dólares estadounidenses ha provocado protestas y cierres de vías por parte de líderes transportistas y de la oposición.

### CONTEXTO ECONÓMICO

La inestabilidad política tras el fallido golpe y decisiones gubernamentales como los acuerdos con China y Rusia, junto con varios cambios ministeriales, han exacerbado la crisis económica del país y sembrado incertidumbre entre los inversores privados, tanto nacionales como extranjeros.

Los ingresos por exportaciones de hidrocarburos han disminuido y las reservas de divisas internacionales están en niveles críticos. A pesar de la inversión china en litio y un crecimiento del PIB del 3,1% en 2023, la confianza en el gobierno sigue siendo baja y la inflación anual alcanzó el 2,5% en junio.

El Ejecutivo intenta estimular la economía, pero los resultados han sido limitados. Las reservas internacionales netas han caído a los USD 4.000 millones, agravando la escasez de dólares y limitando las retiradas diarias a USD 100, lo que se atribuye a un "brote especulativo".

Esto ha dado lugar a un mercado paralelo con múltiples tipos de cambio, afectando la importación de combustibles y productos básicos, elevando precios y reduciendo la disponibilidad de bienes. Expertos advierten que Bolivia, importando el 56% de su gasolina y el 86% del diésel, enfrenta serias dificultades sin dólares suficientes para estas compras.

El presidente Luis Arce anunció el hallazgo de 1,7 TCF de gas natural en La Paz, con un valor potencia de USD 6.800 millones, convirtiéndose en el tercer yacimiento de gas más grande del país.

### CONTEXTO SOCIAL

La tasa de desempleo ha disminuido del 4,3% al 4,1% entre marzo de 2023 y marzo de 2024, reflejando una lenta recuperación del mercado laboral. La Población Económicamente Activa (PEA) fue de 4,84 millones de personas en el primer trimestre de 2024, lo que supone un aumento del 5,3% en comparación con el mismo período del año anterior.

Los efectos negativos del COVID-19 persisten, especialmente entre comunidades indígenas y rurales. Por ejemplo, los servicios públicos, como el de salud, no han vuelto a los niveles prepandémicos, impactando en las tasas de pobreza y desigualdad. Además, la presencia de empresas extranjeras, principalmente chinas, ha generado fricciones culturales y laborales, provocando tensiones significativas.

Una reciente encuesta de Ipsos Ciesmori reveló que Bolivia es el país de la región con mayor rechazo hacia la visibilidad y muestras de afecto en público de la población LGTB+. El 41% de los bolivianos se opone a estas muestras públicas, frente al promedio global del 23%, y el 29% está en contra de su visibilidad en medios, comparado con el 25% mundial. Además, solo el 60% apoya la protección contra la discriminación laboral, de vivienda y en negocios, por debajo del 74% global.

# ATREVIA™



[www.atrevia.com](http://www.atrevia.com)



## AGENCIA

RELACIONES PÚBLICAS

INFLUENCERS MARKETING

COMUNICACIÓN Y MARKETING DIGITAL

PUBLICIDAD Y ACTIVACIONES

## CONSULTORIA

CORPORATE Y PUBLIC AFFAIRS

CULTURA Y PERSONAS

VIGILANCIA Y TRACKING DE TENDENCIAS SOCIALES

---

Para más información, puede contactar con:



**CARMEN SÁNCHEZ-LAULHÉ**

VP ATREVIA LATAM  
(México, Centroamérica, región Andina & Brasil)

---

[csanchezlaulhe@atrevia.com](mailto:csanchezlaulhe@atrevia.com)



**MIGUEL ÁNGEL LÓPEZ**

VP ATREVIA LATAM  
(Perú & Cono Sur)

---

[malopez@atrevia.com](mailto:malopez@atrevia.com)



ESPAÑA PORTUGAL BRUSELAS ARGENTINA BOLIVIA BRASIL CHILE COLOMBIA  
ECUADOR MÉXICO PANAMÁ PARAGUAY PERÚ REPÚBLICA DOMINICANA URUGUAY